

il n'a pas affranchi les chefs et les enfants de l'Église de la noble tâche d'en faire connaître la doctrine et pratiquer la morale. Or, la prédication la plus efficace, c'est celle de l'exemple.

Quel exemple les peuples chrétiens ont-ils donné aux nations païennes? De quelle manière les puissances séculières de la chrétienté ont-elles soutenu l'action des propagateurs de la foi en terre infidèle?

Lisez la vie de saint François Xavier et de tous les conquérants d'âmes, parcourez les annales des missions étrangères depuis quatre siècles; et vous trouverez écrite partout, en lettres de sang et de feu, cette effroyable vérité : les nations chrétiennes, la chrétienté tout entière est responsable de l'endurcissement des infidèles. C'est ce qu'on a si justement appelé le scandale des Gentils.

Scandale du schisme et de l'hérésie qui, en déchirant la robe sans couture de l'Église du Christ, a fait douter de l'unité surnaturelle de sa doctrine.

Scandale de la politique pis que païenne des nations dites chrétiennes, spoliant les peuples païens de leurs biens, de leurs territoires, de leur vie même, pour satisfaire les